
Sesioo 33.& es~aordinaria en 1.0 de Diciem~re de 1903 
PRESIDENOIA DEL SENOR LAZCANO 

BU:M:ARIO 

AIlf;a: Se da l!>Ctura a 1& de la sesion anterior i es aprobada. 
-Cuenta: Se da cuenta de lo siguiente: De un oficio de 
la Cámara de Diputados referente a un tratado con Bélji
ca; DI! una solicitud de doña María Palma en peticion de 
gracias.-Se aprobó una tabla de asuntos.--EI señor 
Matte pidió inclusion en la convocatoria de un proyecto 
sobre reeompensas a los que sirv;eron en la guerra. del 79. 
-El señor Ministro de Relaciones Esteri"res pide prefe
renoia para que en la sesion próxima se trate del proyecto 
de tratado con Béljica.-EI señ()r Reyes habla sobre con
cesion de terrenos fiscales, a lo que COl. testa el señor Mi
nistro del Interior.-El señor Ministro de Induitria i 
Obras Públicas pide preferenoia para un proyecto sobre 
suplemento para pago :le contratistas de fermcarriles.
El sellOr Reyes hace observaciones sobre la presentada 
por el señor Ministro de 1 ndustria, i pitie que en el acta se 
conserve nota sobre esta preferencia. -Se dan por apro
badas las indicaciones.-Se suspende la sesion. -A segun
da hora continúa la aesion.-Se trata de una deuda de la 
Municipalidad de Loa Anjeles, la que queda pendiente. 
-Se levanta la. seslon. 

A,istieron los seffores: 

Balmaceda, José Elias 
Ballesteros, Manuel B. 
Bannen, Pedro 
Barros Luco, Ramon 
Blanco, Ventura 
Errázuriz Urmeneta, R. 
González, Juan Antonio 
Latorre, Juan José 
Mac-Iver, Enrique 
Matte, Rieardo 
Montt, Pedro 
'Puga Borne, Federico 

Reyea, Vicente 
Rozas, &amon Ricardo 
Saavedra, Cornelio 
Silva Cruz. Raimundo 
Silva Ureta, Ignacio 
Vial, Alejandro 
1 los señores Ministro de Re
laciones Esteriores, Culto i 
Colonizacion, do Hacienda i 
de Industria i Obras PÚ
blicas. 

Be di6 lectura al acta siguiente, la que fué 
aprobada: 

Montt, Puga Borne, Reyes, Rozas, Saave
dra, Sanfuentes, Silva Cruz, Yial i Walker 
Marttnez, í los señores Ministros de Ha
cienda, de Guerra i Marina i de Industria 
i Obras Públicas. 

Aprobada el acta de la sesion anterior, 
se dió cuenta de los siguientes negocios: 

:neosajes 

Los de S. E. el Presidente de la Repú
blica en los que solicita, respectivamente. 
el acueI'd',J del Senado para conferir el em
pleo de contra-almirante de la Arm_ada 
Nacional al eapitan de navl0 don FranCISco 
2.0 Sánchez, i el empleo de capihn de navío 
al de fragata don AdoBo Rodrfguez .. 

Se reservaron para segunda lectura. 

Uno de la Honorable Cámara de Dipu
tados con el que remite aprobado un pro
yecto de leí que concede un suplemento 
de seis mil doscientos cincuenta pesos al 
ttem 48 de la partida 2.& del presupuesto 
del Interior, que consulta f(,ndos para 
gastos jenerales de la SecretarIa de dicha 
Cámara. 

Se reservó para segunda lectura. 

Informes 

«SESION 32.· ESTRAORDINARIA DEL 

NOVIEMBRE DE 1903 

Uno de la Comision de Gobierno acerca 
del proyecto de lei, iniciado por S. E. el 

30 DE Presidente de la República, que tiene por 
objeto autorizar a la Municipalidad de 

Asistieron los señores Barros Luco, Bal
maceda, Ballesteros, Bannen, . Blanco, 
Ertázuriz Urmeneta, González, Latorre, 

Santiago para que contrate con los bancos 
de esta capital un empréstito de novecien
tos mil pesos, destinado a cancelar las 
deudas pendientes de la corporacion; i 
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Otro de la Comision Permanente de Pre-) gua i de"ltinada a la iglesia parroquial de 
supuestos respecto del proyecto de lei que dicho puerto. 
autoriza la inversion do ochocientos mil El sefior Reyes propuso que, en la se
pesos en atender a lc.s gastos que orijine sion próxima,despues de las preferencias 
la construccion de los ferrocarriles de Se- va acordadas, se tomara en consideracion 
rena a Rivadavia, Aleones a Pichilemu, el proyecto de lei sobro reglamentacion 
Talca a San Clemente, Temuco a Carahue, de los servidos eléctricos. . . 
Pitrufquen a Loncoche iAntilhue a Lon- .. El senorBahpaceda dijo qu~'cu;ando se 
coche. . : discutiera este proyecto haria algunas ob-

Quedaron para tabla. servaciones acerca «le él. 
Espuso en seguida Su Señoría que, se-

Solicitudes gun liabia tenido noticias, se habían hecho 
estensas concesiones de terrenos a parti-

Una de doña Julia Ramlr~z, viuda del culares en la rejion del sur, lo que, en su 
capitan de Ejército don Felipe Zúniga, en concepto, no debia hacerse sino por medio 
la que pide aumento de la pension de mon- de una lei, como tampoco debian conce
tepto de que disfl'Uta; i derse permisos, sino con autorizacion le-

O~ra de don Pedro P. Gatica, mayordo- jislativa, para construir en las provincias 
mo leneral de la Escuela Naval, en la que del norte ferrocarr'iles que den nueva sa
pide se declare que puede optar a los be- lida al mar, pues éstos producirían la·rui·: 
neficios de las leyes de 1.0 de octubre de na del puerto de Iquique. 
1859 i de 14 de diciembre de 1866, abonán- Hizo el señor Senador algunas observa 
dosele, ademas, el año que le falta para el ciones sobre el particular, i manifestó l~ 
cuarto premio de constancia. necesidad de que se hagan estudios para 

Pasaron a la Comision de Guerra i Ma- la construccion de un ferrocarril de Iqui 
rina. que a Bolivia. 

---- Con este motivo, usaron de la palabra 
Antes de entrar a la Ól'den del dia, el los señores Ministro de Industria 1 Obras 

señor Ministro de Guerra i Marina hizo Públicas, Balmaceda i Reyes, quien insis
indicacion para que la Sala se constituye- tió en las observaciones que habia hecho 
ra en sesion secreta, por un cuarto de en sesiones anteriores, respecto a que no 
hora, con el objeto de ocuparse de los es posihle hacer concesiones de grandes 
mensajes de S. E. el Presidente de la Re-l estensiones de terrenos sino por medio de 
pública en que s()licita el acuerdo reque- una 113i. . 
rido por la Constitucion para conferir el El señor Puga Borne dijo que, por el 
empleo de contra-almirante de la Armada momento, se limitaba Su Sanorla a obser
Nacional al capitan de navio don Francisco val' que el articul,) 11 de la lei de 4 de agos-
2.° Sánchez, i el empleo de capitan de na- to de 1874, que se halla vijente, autoriza la 
vio al capitan de fragata don Adolfo Ro- concesion de terrenos a los particulares 
drlguez. que quieran establecer colonias por su 

El sefior Silva Cruz pidió que en la se- cuenta en el territorio indljena. 
sion próxima se tratara, de preferencia a Llamó., en seguida, el honorable Sena-· 
todo otro negocio, del proyecto de leí re- dor de Nuble la atencíon del honorable 
mitido por la Honorable Cámara de Dipu- Ministro de Industria i Obras Públicas a 
tados, que autoriza el pago, con fondos la situacion desvalida en que haquadado la 
fiscales, de la suma de tl'einta i un mil familia del director da la Escuela de Agri
trescientos noventa i seis pesos que la cultura de Chillan, don Edmundo Lecocq, . 
Municipalidad de Los Anjeles adeuda al con motivo del fallecimiento de este caba
Banco de Santiago, por préstamo contrai- llero. 
do por ese Municipio para establecer el Manifestó el sefior Senador los méritos 
servicio del agua potable en la comuna. del señor Lecocq i la situacion floreciente 

El señor Hozas, por su parte, solicitó eu que colocó a la Escuela de Agricultura 
que a continuacion del negocio indicado de Chillan, lo que ha sido reconocido por 
por el honorable Senador de Bio-Bio, se el Gobierno en una comunicacion oficial, 
ocupara la Sala del proyecto de lei inicia- i pidió Su Señorla al honorable ~eñor Mi
do por S. E. el Presidente de la República nistl'o procurara resarcir, por medio de un 
que concede a la Vicaria Apostólica de proyecto de lei, a la famil.ia del senor 
Tarapacá una estensioll de terrenos flsca- Lecocq Jos gastos que este hIZO da su pro
les ubicada en el departamento de Pisa- pio peculio en beneficio de dicha escuela, . 
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El señor Ministro de J ndustria i Obras ~ El proyecto apl'obado es dal tenor si
Públicas contestó que elGobierno recono- ¡ guiente: 
cía los importante,;; servicios prestados ( 
pf1r el señor Lecocq, i que tomabd Su Se-¡ PROYECTO DE LE!: 
ñorla nota de la'3 observacion '3S del selior 1 
Puga Borne que eran mui justificarlas. I «Adlcul0 único,~--Concédese un suple-

El señol,' Bannen modificó la indicacion mento de seis mil doscientos cincuenta 
fOrmulada por el señor Reyes respecto pesos alltem 48 de la partida 2,& del pre
del proyecto sobre reglamentacion de los ~ supuesto d~l Inte!'ior, que consulta fondos 
servicios eléctricos, en el sentido de que (para ga:'ito:" je~erales de la Secretar1.a ~e 
la Cámara se ocupe de este negocio en la da Cárnal'a de Dlputados, a fin de restitUir 
sesion actual. (a dicho ítem igual cantidad que por error 

El señor Barros Luco (Presidente) pro- se lmputó a él para atender a gastos de 
puso que la Sala se ocupara inmediata- pu5licacicnes, en virtud del decreto nú
mente del proyecto de lei, remitirlo por la mero 439, de fecha 14 de febrero del pre-
Honorable Cámara de Diputados, que con-) sente año,» . 
cede' un suplemento de ~eis mil dosciento:i I A inlicacion del señor PresidentA, se 
cincuenta pesos al1tem 48 de la partida 2 a i acordó t!'amitill' este p¡'oyecto sin esperar 
del p,'esupuesto del Interior, que consulta la aprobacion del acta. 
fondos para gast.os jene['ales de la Secre- Se suspendió la sesion, . . 
taria de esa Cámara; i que en la sesion A segunda hora se constituyó la Sala 
pr'óxima se tomara el} consideracion, a en sesion ~ecreta con asistencia de los 
cwtillU'\cion el"l asunto inlicad.,) por el señM,IS Barros Luco, Balmaccda, Balles
señor Silva CrIH. el proyecto de loí que ter'os, Bannen, El'rázuriz Ul'meneta. Gon
autoriza a la Municipalidad de Santiago zálel, Latorre, Montt" Reyes, Ro~as! 
para que contrate con los bancos de est'l SaavAdl'a, Sanfuentes, Stlva CI'UZ, Vlall 
capital un empré.,tito destinado a cani"elal' vV;llkol' Mal'tlnez, i los señOl'es Mitlistros 
las deudas pendientes de la carpe raeion, de Guerra i Marina i de Industl'ia i Obras 

As1 se aCOl'dó. Públicas. 
. r\sir~ismo se dieron por apl'obadas la~ Aprobada el acta de la sesion se<?reta 
ltl?l?aClOneS !ormul~da.;; por. lo? señ,ores celebrada el dia cinco de agosto últlmo, 
l\hlllS~I'O ,de <;iuerra 1 l\~arma 1 Silva Cruz, se puso en disc.usion elll1~nsaje de S. ~. 

La lIldlCaclOn del sellor ,Rozas respecto l Al Presidente de la R3públlca en que 801.1-
~el proyectu so?ra ~onceslOn ,de terre.nos eita el acuerdo del Sena¡lo para conferIr 
fi.,cales para la IgleSia parl'OqUlal de Plsa- el empleo de cont.ra-31rnirante de la Arma
gua, se dió ta~nbien por aRrobad.~, (lebien- da Naeional al capitan d,Jnavio don Fran
do tratarse dlCho asunto Inmedm!amente cisco 2.° Sánchez, i por la unanimidad de 
desp.u?s ~el pr'oyecto, que autoriza a la quince votos se otorgó dicho acuerdo. 
MUlllclpahdad de Santiago para contratar Por la unanimidad de catorce votos la 
un emprésti,to destinado a can~elal' las Sala otorgó tambien su acuerdo para que 
deuda:s p~ndl.entes de l~ corporaclOn., S. E, el Pre:sidente de la Hepública con-

La IncllCaClO11 del sellor Rey~s relativa fiera el emple0 de capitan de navio de la 
al proyecto sobre reglamentaclOtl de los Armada Nacional al capitan de fragata 
servicios eléctricos, se .díÓ por, ~probada don Adolfo Rodrlguez. 
en la forma en que ha SIdo modl ficada por A indicacion del señor P¡'esidenb se 
el seña" ~annen, es decir, p~l'a que selacordó, tramitar las resoluciones anterio
trate de dicho asun~o en la Se2>lOn actual. r'es sill esperar la aprobacion del acta. 

_ Se lt3vantó la se81011,» 

Púsose, en seguida, en discusion jene-l -
ral i particular a la vez el proyecto de lei., I En seguida se dió cuenta: 
~~mitido por la Honorable Cámal'fl. d::! ¡ 1.0 Del.siguientc oficio de la Honol'able 
DI.pUt~dos, q~e canc,ede un suplemento de ¡ Cámara ele '[ljputados: 
seis mil dOSCientos CIncuenta pesos al1tem ( 
48 de la partida 2," del presupuesto del ~t «Santiago, 1.0 de diciembre de 19;)3.
Inter'ior, que consulta fondos para ~<lstI)S Con motivo del mensaje i antecedentes 
jenerales de la Secretaria de esa Cám-ll'a. q ne ten~o la honra de pa"1l1!' a manos de 
1 se dió pnt· aprobado con el asentirniento IV. E., la C:ill1a!'a,de Diputados ha dado su 
tRoíto de la Sala~ S aprobacion al siguiente 
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PROYECTO DE ACUERDO: 

Articulo único.-El Congreso Nacional 
aprueba el Tratado de Estradicion ajll~
tado entre los Gobiernos de Chile i de Su 
Majestad el Rei de los Belgas, el 29 de 
mayo de 1899. 

g,o Pl'oyecto ne"ltinarJo a autorizar la 
inversion de ochor'Íentos mil pesos en 
atender a los gastos qu~ orijine la cons
truccion de los ferrocarriles de Serena a 
Rivadavia, Alcones a Pichilemu, Talea a 
San Clemente, Temuco a Carahue, Pitruf
quen a Loncoche, i Antilh ue a Loncuche. 

Dios guarde a V. E.--EMILIO BELLO 
-R. Blanco, Secretario.)) 

Para segunda lectura. 

9. o Proyect~ que autoriza la inversion 
C, del saldo de los fondos consultadus en la 

lei de presupuestos de 1902, para conti
nuar los trabajos del Instituto de Hi
jiene, ascendente a veintisiete mil vein
ticinco pesos, con sus intereses, en la 
prosecucion de los mismos trabajos, 

2,° De una solicitud de doña Maria Pal
ma, viud:l del capitan de frag-ata de la Ar
mada Nacional, don l\Ianuel Garcla, en la 
que pide pen~ion de gl':lcía. 

Pas6 a la Comision de (}uerra i Jllarina. 

10.' Proyecto que cOllcede a los señores 
1'uncan Fox i c.a permiso para prolongar 
la lí!Jea férl'ea que une actualmente a Cón
cepcíon con Panco, llevándola hast.a Lir-

. quen. 
~l señor L~ZCANO (Presldente).- El 11.° Proyecto que determina las sancio-

senor SecretarIo va a dar lectura a.la t~b~a nes a que quedan sometidos los tesoreros 
en que se consultan las prefl;)rencIas ultl- ¡ i demas fUllCiona,.i>s que administran fon
mamente acordadas. . l dos del Estado, cualldo no rinden oportu-

El señor SECRETARIO. --DIce as1: namante sus euentas. 
1.° Proyecto que autoriza al Presidente 12.° Pl'eyecto de la Comision de Colo-

de la República para pagar con fondos fis- nizacion formulado con motivo de la solí
cales la suma de tr'einta i un mil trescien- ~itud dbl Baneo Mobiliario, relativa a que 
tos noventa i seis pesos que la lVlunicípll' se autorice al Ejecutivo :para permutar 
lidad de Los Anjeles adeuda al Banco de algunos terrenos del Estado comprendidos 
Santiago, por préstamo contraido por ese en el planu de Lautaro por otros que el 
Municipio para establecer el servicio de Banco posee en Carahue. 
agua potable en la comuna. El señor SILVA CH UZ.-Si no me equi-

2.° Proyecto que tiene por obj,~to con- voco, creo que quedó acordado que la 
donar los intereses penales que adeudan preferencia que ayer solicité primaba so
los rematantes de los terrenos del malecon bre todo otI·o a!':untü. 
de Valparaiso. El señor SECRETARIO.--Ast (liee el 

3.° Proyecto que autoriza a la Munici- acta, sf'ñor Senador; pero se ha puesto 
palidad de Santiago par'a contratar un em- ántes el proyecto sobre condonaclOn de 
préstito destinado a cancelar las deudas deudas pOI' halerse acordado esta prefe-
pendientes de la corporacion. rencia anter·iol'mente. 

4.° Proyecto sobr'c conc('~;on de terrenos El señor SlLVA CRUZ. -Si el señor 
fiscales para la iglesia pal'l'Oquial de Pi- Minisü'o de Hacienda, que fué quien soli
sagua. citó esa preferencia, no tuviera inconve-

5.· Proyecto sobre reglamentacion de niente, podrlamos quedarnos a lo acordado 
servicios eléctricos. a ver. 

6.° Proyecto que autoriza a la Junta de . El señor CRUCHAGA.-(Ministro de 
Beneficencia de esta capital para invertir Hacienda) .-Por mi parte, no hai incon
el saldo de cincuenta i siete mil pesos, velllente, honorahle Senador. 
que existen en su poder, de lo~ fondos El señor LAZCA:\ O (Presidente ).-- Ocu-
que las leyos de presupuestos de lt;~\:I i pará el pr'imel' lug::tr de la tabla. 
1900 destinaron al estableeimiellto de un El señor MA.TTE.-Pido la palabra, se-
sanatorio para tuberculosos, en la cons- llor Presidente. 
truccion en el hospital de SRn Vicente de El señor LAZCANO (Pr3sidente).-Tie-
Paul, de un pabellon con sus anexos les- ne la palabJ a Su Sei'10r1a. 
tinados a la Cl1nica Obstétrica i en habilitar El :señor lVIATTE -- En una de las se
otro pabellon destinado a parturientas, en siones pasadas, el honorable Senador de 
el hospital del Salvador. Santiago, s,~ñor Ballesteros, pidió al ho-

7.° Proyectos de suplementos al presu- nOl'able Ministro de Guerra tuviera a bien 
puesto vijente. recabar de S. E. el PreSIdente de la Repú-
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blica la inclusion en la convocatoria de un Debo ante todo anticipar al Senado que 
pro::ecto aprobado ya por la Cámara de si esta fuera simplemente una cuestlOn 
Diputados relativo a recompensas a los doctrinaria, sin gravo importancia prác
militares que hicieron la campaña del 79. tica, no ocuparia el tiempo en afirmar mis 

Desearia saber si ha llegado el mensaje opiniones. 
respectivo. Pero es este un negocio de gran tras-

El señor SECRETARIO.-Nó, señor cendenciai que yo considero de suma gra-
Senador. vedad. 

El señor MATTE.-Entónces me per- La conce-;ion hecha al senor Colson, 
mito rogar al señor Ministro de Relaciones por ejemplo, es de 625.000 hectár~as, esto 
Esteriores tenga a bien reiterar en no m- es, ·HG,OOO cuadras, mas de 3'=0 leguas 
bre del Senador que habla, esta peticion a de territorio nacional. 
S. E. el Presidente de la República. ¿Es posible, es conveniente que conce-

El seCior EDW ARrS (Ministro de Re- siolies de esta magnitud puedan hacerse 
laciones Esteriores).-Con mucho gusto por un simple decr'eto, sin participacion 
trasmitiré los deseos de Su Señorla. al~una del Congreso? 

Ya que estoi con la palabra, me permito Sin embargo, el honorable señor vice-
solicitar de la benevolencia del Honorable Presidente sot'3nia ayer que este proce
Senado se sirva acordar' ocuparse maña- dimiento no solo era correcto sino que 
na, en el tiemflo sobrante dI') la primera era el reclamado po,' la conveniencia pú
hora, i si ello no se pudiera, en los PI i- blica, 
mero, diez minutos de la órden del dia, Yo siento no participar de las ideas de 
del Tratado de Estradieion celebrado en - Su Seiíorla i creo })I'ecisamente todo lo 
tre el Gobiemo de Chile i el de Béljica, contrario. Creo que la conveniencia pú" 
de que se ha dado cuenta hoi i q lIe ha blica i la correccion i aciertos en estos 
sido aprobado flor unanimidad en la Horto- prncedimientos aconsejan la intervencion 
rabIe Cámara de Diputados. ¡ del Congreso; i, aun en el caso que esta 

Cierto es que este asunto no ha ~ido in- inÜ.lI'ven·~ion del Podel' Lejislativo pueda 
formado por la Comision del HeHlOl'11ble "el' ('on:;;ideraila por alg • .Illos como no im
Senado; flero, aparte de qu;~ este t.r'álliü~ PU¡}~t::t por la leí. ;,:imnt)l'''' fJuedaria en su 
no es obligatorio, la C.,mi:-,;¡n de H,3L- f':\,o" la 0ü"t,I:'nhr" dI) !l'lb"f'-;e as! he,'ho, 
ciones E:c:;t~I'ior'es. de la Cát:!ll'a de f1ipu- ; y I p·,t,··i pr,r r¡lle l',)r'~'everernos en esta 
tallos lo. 1I110"mó !avo:'ablem'!ilt() pOI' 11llH- ,> .;,;tumbr'c. 
nimidad. El honol'l~ h;e seiíor vi(:e-Pi'o~i(lente ma-

Por io dem'ls, e:; un a-:untn :-,umarl1"nte nifestó tambien su estraiieza por que yo 
sencillo, aju:stado a las regla" jenerales hubiera in"i-;tido ayer en estas mis ideas 
que rijen estos tratados i que c¡'eo no dará despues de haber sido rebatidas por el se-
lugar a la mJnor discusion. CiOI' Ministro. 

El señor REYES,-Pido la palabra, ~e- Yo creo que Su SeCiorla sufre un error. 
ñor Presidente. El señor Ministro no manifestó una opi-

El saCior LAZCANO (Pr'esidente).-Tie nion contral'ia a la que yo sustento. 
ne la palabra ~u SeCiorla, El que h~¡bla sostuvo en la sesion a que 

El seCior REYES, - Celebr'o, seCior Pre- parece se h~1 referirlo el señor vice-Presí
sidente, que se encuent,'e en la 'Sala el dente que el contr'ato Colson habia sido 
señor Ministro de Colonizacion, porque aprúbado por el Congreso; i que incluyén
deseo contestar algunas de las observa- dose en esa lei el plazo i otrils condicio
ciones formuladas ayer' pOI' el honorable nes, no podia, no debió el Gobierno, pro· 
seilor vice-Presidente en respuesta a otras cediendo cor'rectament~, prorrogar ese 
que yo tuve el honor de hacer con mo- plazo por un simple decreto, ya que esa 
hvo de algunas ideas espresadas tam- estipulacion formaba parte integrante de 
bien ayer por el honorable Senadur de Ta- la leí. 
rapacá, El señor Ministro contestó que en rea-

La única o la prir.cipal idea que yo lidad no habia existido prórroga, sino que 
manifesté ayer i sobre la que me voi a per- estando subordinado el principio de eje
mitir insistir ahora, es la de que considero cucion de ese contr'ato a ciertas condicio
en jeneral necesaria la autor-izacion le- nes, como el envIo de los planos,' por 
jislativa para poder hacer concesiones de ejemplo, i habiéndose producirlo por esta 
terrenos u otor~ar permisos para cons- causa una dificultad que Su Señorlaes
truir ferrocarriles. plicó i que creo innecesario repetir, el Go~ 
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bierno, en esa emerjencia, cortó la difi- i estl'anje¡'os que vengan al pais con ání-
cultad fijando una nueva fe'ha para que mo de aveeilldar.~e en él. . 
diera principio la ejecucion del (:OI:trato. L'3i de 9 ,le enero d.'3 1851. Articulo úni-

Yo no habría p'ldHo hacer, con mi sola ca. :-:'e autOl'iza a\ Presidente de la Repú
palabra, la aseveracion de un hecho refe- blica pal'a que puena disponer de los te
rente al Ministwio de Cul')flilacion, i de l'I',JQOS baldíos que fueren necesarios para. 
tanto tiempo atras, pues no .3stoi tan al cabo el establecimiento de colonias bajo las ba
de los sucesos administrativo; pero si hice ses que prescrib3 la leí de noviembre de 
la aseveracion a que me refiero fué to- 1845. ') 
mándola de un1 ati['macion oficial. En la 1.)e modo que si ha habido algun error 
pájina 2iO del GloSlario de ColonizaciorJ, en lo que que yo aflI'mé, como parecia sos
publicaeion oficial del Ministerio del ramo tenedo el honorable vice-Presidente, el 
refiriéndose al contI'ato celebrado con el erl'OI' pl'ovend['ia del Ministerio. 
señor Colson, se dice lo siguiente: En cuanto a que el Gobierno esté auto-

«No obstante que se funda en esta :mto- rizado para hacel' contl'iltos de esta na
rizacion (la del articulo 11 de la lei dd 4 de tu/'alez;}, o sea. para cOllceder territorios 
agosto de 1874) el deereto supremo que que pueden Iiegill' hasbl for'mar mas de 
acepta la propuesta de cohiizaeion del una provincia ente ea sin la aprobacion del 
señor Colson, el Gobiel'llo no habia hecho Cungl'eso, yo flifie:'o del parecer del hono
uso de esta autorizacion, sin recu!Til' a!<J l'able seliol' vice-PI'esidente. 
lejislatllra, ha",ta el afío 1\)01 en que se Su SeClol'1a ~,e funrla en el articulo 11 de 
hizo a don Ramon de la Fueilte una lm- la lei Je agosto de 1874, con el cual se 
port:mte conee .. ion par'a colonizar' palte (le autol'iz:t al Presidente de la Repúbli0a para 
los terrenos mngallánicos. hacel' concesiones de ter'I'0nOS de indlje-

Pájina 225. (Leí de 22 de ,1iciemb¡'e de nas a lo!': pal'tinllares que se compI'ome-
1899 que apr'ohó el contrato Colson, t:m a introdLwir en elia colonos. Sobro 

Pájina 226. [lecr'eto de 14 de fobl'ero de estl m:tte['ia se ha suscitado Ulla cuestion 
1896, que acepta i mall'ta reducir a escl'i- loui illteJ'es',nte en IHs esferas a;lministra
tura pública la propuesta Col-.on, constan- tivas. El Tribunal de Cuentas ha creido 
te de 15 aI·ticulos, En el 14 se dice que 'Iue yo debe dar' el pase, a un decreto del 
será reducido a e"critur;l. «tle-;pues de ob- GObICl'llO, p,nes no c~n' Idera que la facul~ 
tenida su aprobacion por el Cot:greso». I tad concedIda en dICho art~(~ulo pueda 

Fué reducido a escr'itma el 14 de abril (COll1, rendel' o pueda ser apJ:cable a los 
de 1900. lel'I'\))1\); que se. encuent'~n al s~r del Ma-

Pájlna 228, El men¡;;nje fiel Pr'p,i'idente Ile~o., ~l C,OllseJo d,e Det~~?a F¡sca\ pOI' 
de la República de 19 de mayo de 18UG, lI~:,~rmlda,i de vot s, emltlO, en 190"", un 
no dice nada sobre necesidad de la apro- clH:ta.m:n ('l~ q~e ~~stIene de l!na manera 
bacion lejislativa. tel mmante 1 pi eCI~a que la lel del 7.4 ~e 

." (['efiere solo a los terl'enos do I~ provlllCIa 
Pa] lOa 2~3 M(~morll:lldu.m pI'esen!itf.lo de Arilueo. i que los tel'renos situados mas 

por la SecclOn de COIOOlZélClO1l a los MmlS- al sur no están, de ninguna mallem, COlU
tros que se 11.an ocup~do d~ este aSlllto. pren'Jj,los en esa misma lei. Es cierto que 
Con referenCia a la clausula;), a del contl'ato han diferido de esta opinion el lnsoector i 
se espl'esa el con~e!Jto .~it~ CJ,ne no e~ ne- el ab:>garlo (le Colonizacion; pero' el dic
cesarIO la aprObaCIOI1 leJlslatl~a en .I ene- támell del Consejt) de Defensa Fiscal es 
ral; pero que en, el ca"o d? Colson se l~a mui luminoso i este Consejo está formado 
?eclarado por ~a lmportanc¡;.¡, de la m,ateT'líl por jurisconsultos dignos de todo crédito. 
1 por9ue en Chlloé se con(~~den d~sctenta.;; Se dice en dicho dic:támen que los te
hectareas. en vez, de las crento Clll(~uenta ~ rr:ellos situados al sur elel M alleco están 
que .J?~rmlt? la 181. . ¡sujetos, no a la lei del 74, sino a otras de 

P~Jl.na 137. Pueden. co~sI¡lerarse leyes fecha 'Illter·iol', ~n virtud de las cuales 
org~rncas siJbre c~ol?mzaelOn la di' 1~ de Imele el Pl'e,idente de la República hacer 
nOVIembre de 1~4;) 1 la complemetal'lu fle tlsignaciones individuales de tierras a co-
9 de enero de 1851. lon03 vellido:'> a Chile, haciéndose laasig-

La lei de 18 de noviembI'e de lS4~. AI'- nacion dent¡'o de ciel'to número de cua
tlculo 1. o se autoriza al P¡'esirlente de la dI'u'; i con Hl'l'eglo a otras condiciones .. 
Hepüblica ral'a que en seis roíl cuarll'a<.¡ Ahora, si la opinion del Consejo dJ De
de lo,; terreno.;; baldíos que b.'li, el E,ta- frms<l Fls(~al está cdlToboralla pOI' el pro
do pu.eda elitablecer colonias de natul'ale~. cedimiellto practicado en la materia, que 
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ha sido el de mandar siempre al Congreso puedé no hallarse en situacion de dar en 
los proyectos de contratos por grandl:ls el momento -desearia que se sil'viera ma
concesiones dd terrenos, me parece que nifestar cuál es el pensamiento del Go-·. 
lo natural es persistir en este punto, i no bierno respecto de la intervencion. del 
abandonar este mismo camino. Congreso sobre estas concesiones a par-

1 abandonarlo cuando se ha desatado ticulares para colonizar ter-ritorios de l~ . 
sobre el pais una ola de incorreccfones en nacion; si cree el Gobierno que debe' dar 
los procedimientos-no me refiero al Go, esa intervencion al Congreso o si piensa. 
bierno actual, sino que hablo por lo que de distinta manera, de la manera que ha 
está en la atmósfera del pnis desde hace espresado el señor vice-Presidente. 
algunos afios, - sustraer de la aprobacion Segun fuese el concepto del Gobierno, . 
del Congreso contratos valioslsimos por asl seria la actitud que correspondería 
referirse a grandes estensiones de terre- asumir a los que creemos que debe darse; 
nos lno es dar lugar a que mañana, por participacion a la Iejislatura. 
tiistraccion, por falta de escrúpulos o cual- He creido conveniente hacer estas ob-
quier otro motivo, un Ministro haga con- servadones, no por afianzar mis opinio-. 
cesiones de importancia, sin que medie nes, sino porque cr'eo que la materia tiene. 
para ello el interes jeneral invetigado pOI' de suyo mucha importancia, por estar 
el Congreso, sino otros intereses particu- comprometidos intereses nacionales d~ 
lares? inmensa cuantla i que no pueden dejarse 

En el afio 1893, presentó el Gobiel'no al correr sin respuesta opiniones que, en mi. 
Congreso un proyecto de lei dirijido a de- concepto, pueden ser mui nocivas al inte
terminar los terrenos públicos que puede!J res público. 
enajenarse i la forma i condiciones con El señol' EDWARi:,S (Ministro de Co
que debe procederse. En el articulo 5.° lonizacion).-Pido la palabra, señor Pre
de este proyecto se dispone que « El Pre- sidente. . 
sidente de < la República podrá destinar El señor LAZCAHO .(Presidente).-Tie-, 
los terrenos que crea aptos a la -;oloniza- ne la palabra el señor Ministro. 
cion i a la formacion de ciudades (1 pue- El señor EDW ARDS (lMinistro de Colo
blos que exijan el desarrollo i progreso nizacion).-He oido con mucho interes las 
de aquellos territorios»; pero a¡!rega la obsel'vaciones que acaba de formular el 
misma lei: ('pero no podrá establecer nue- honorable Senador de Santiago con res
vas colonias míéntras no se dicte la leí pecto a la concesíon de tierras en el terri-
quo re~lamente este servicio». torio nacional. 

Pues bien, si ha habido acuerdo entre I Su Señorla ha dirijido sus reflecciones 
el Gobierno i el Senado, segun so ve por primeramente a las concesiones hechas 
este proyecto, para que no se, proceda a en la parte que, sin lugar a duda, se ha 
hacer concesiones o colonizaciones mién- reputado siempre terl'itorio indijena, i' 
tras no se dicte la lei que reglamente esta despues a las que se han hl3cho en la re
importante matel'ia, no me pardce natu- jion de mas al sur. incluyendo el territol'Ío 
ral ni conveniente que el Senado, pres- de Magallánes. Entiendo que Su Sef'lOrla 
cindiendo del acuerdo ya pl'oducido, diga ha hecho dis~incioll entre una i otra sec
al Presidente de la República que prúce- cion. 
da como a él le parezca bien, sin acuerdo El articulo 11 de la lei de 4 de agosto 
del Congreso. de 1874 dice lo siguiente en su primer in-

Mas propio seria que el Senado mani- ciso: 
festara el deseo de que se pusiera en «A los particulares que quieran estable
práctica lo mismo propuesto por el Pre- cer colonias por su cuenta en el territorio 
sidente de la Ref)ública en 1893, i acep- indljena, se les concederá llasta ciento 
tado ya por esta Cámara. Es cierto que cincuenta hectáreas ele terrenos planos o 
la lei. no está aun aprobada pqr la Cámara lomas o bien el doble en las serranías o 
de Diputados; per0 dueño es el Gobierno montañas, por cada familia inmigrante de 
de poner en práctica manana mismo lo Europa o de los Estados Unidos de Norta 
que se disprme en el proyecto hasta que América, previas las condiciones que es
se dicte la lei en talo cual sentido, regla- tableciere el Presidente de la República. 
mentando materia tan importante. en los respectivos contratos. 

Yo celebro que est.é preser!te el senOl' Fundado en e!'\ta disposicion le~al es 
Mi.n!stro d,a qoloniz!icion, porque,-- sin que el G.)bierno ha hecno las concesiones 
eX1Jlrle hOl ffi18mo una respuesta que' qUtl la Honorabll.t Cé,rn.ara COlloce. 
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El contrato COISOIl, a que el senor' Se'"' pr?~incias ~e ~aldivia, Llan9uÍhlle j Chi
nador se refería, fué sometido a la consí... loe 1 al terrItorIO de Magallanes toda las 
deracion del Congreso, no porque el Go- prohibiciones sobre terrenos de índtjenas 
bierno dudara de la facultad que le asistía contenidas en el inciso, 1.° del arUculo 6.e 

en virtud del precepto legal que acabo de de la lei de 4 de agosto de 1874 íen el ato ... 
citar, sino porque estimó prudente. dis- tlculo L' la leí de 20 de enero de 1883. 
creto, que una concesion tan considerable Se prohibe a los notarios estender eso, 
fuera conocida i ratificada pOI' la Lejis- critura alguna de venta, hipoteca, anti-' 
latura. crésis, Ilrriendo o cualquie~a otro contrato 

Las concesiones posteriores no han sido en virtud del cual se prive directa o in .. 
traidas a las Cámaras. directamente a los ind1jenas del dominio, 

Yo creo, señor Presidente, que aquella posesion o tenencia del terreno que o~u .. 
disposicion legal que autoriza estas con- pan.» 
ceSIOnes, es perfectamente clara; pero al De manera, señor Presidente, que esta 
mismo tiempo estimó que en los casos de lei, hasta cierto punto i a pesar del dictá
grande importancia, como el del contrato men del Tribunal de Cuentas, establece 
Colson, es prudente i tambien mas sa- que el territorio indíjena se estiende has:" 
tisfactorio para el Ministro, recabar la ta Magallá!les inclusive. I es conveniente 
autorizacion espresa del Con~,l'eso. Com- que ast sea, porque de otro modo el Fisco 
prometiéndose bienes cuantiosos de pro- podr'ia verse envuelto en juicios engorro- . 
piedad nacional, este paso. ya que no de sos i de enorme cuantta por usurpacion 
rigor, es indicado por la di,-;cre-=ion, mu- de tierl'as, con graves desgo de ser despo
cho mas desde el momento que no hai jado de sus derechos. Por esto, conside-
mal ninguno en proceder asto ro muí grave la opinion de que Magallá-' 

Desde que estoi en el Ministerio, como nes no es territorio indtjena. 
dije la primera vez que el honorable Se- Por 10 demas, en cuanto a las concesio
nadar de Santiago tocó estrl. materia, no nes de tierras en aquellarejionson cuatro, 
se ha hech(l ninguna concesion, no se ha todas ellas objetad1ls por el Tribunal de 
celebrado ningun contrato de coloniza- Cuentas. con escepcion de la que se hizo a 
cion. El Ministro que habla, se ha limita- don Ramon de la Fuente, i ni a esta 
do a llevar a ejeeucio!) las concesiones he· misma se ha dado cur.'-o. Respecto de las 
chas con allterioridad en virtud de una otl'as t1'6S. los interesados !lO han insistido 
disposicion legal que considero clara, i aun i el Ministerio las ha dado prácti~a i vir· 
diria terminantl3 iobligatoria, puesto que tualmente por canceladas, por coócluidas. 
reza que «a los particulares ... se les con- El señor Senador de Santiago ha mani
cederá» tantas o cuantas hectáreas de te- festado, con mucha razon, que estando 
rrenos. La lei usa, como se ve, una forma en estudio ante el Congreso un proyecto· 
imperativa, i no la facultativa usual «se (es sobre colonizacion, no era prudente ha
pod1'á conceder». cer nuevas concesiones. En esto estoi de 

Respecto él las concesiones de tierras acuerdo con el parecer de Su Señorla; pero 
en el territorio de Magallánes, como lo ha creo que cualesquiera que sean las dispo
hecho presente el señorSebador. ellas han siciones de ese pr0yecto, las concesiones 
sido objetadas por el Tribunal de CUCII- ya otorgadas tendrán que seguir su curso, 
taso Fundaba su impugnacL<n el Tribunal dado que están basadas en lei nodero
en que, a su juicio, n(, el'a telTitnrio illdt- gada. 
jena el de MagalJánes, sin embargo de Es cuanto tenia que decir en contesta-
haberse declaradu, por lei, esten~ivas a él cion al señor Senador de Santiago 
las disposicione:;: que pl'ohiben la enaje- El señor ESPINOSA prC\ (Ministro de 
nacion de tierras de illdfjenas. En efecto, Industria i Obras Públicas).-Pido la pa
como en sesion antel'ior he. tenido opor- labra, señor Presidente. 
tunidad de recordarlo, la lei de 11 de ene- El señor LAZCANO (Presidente ).-Tie-
ro de 1893, que pror'rogó por diez años, ne la palabra el señor Minh;tro. 
contados desde el 20 del mismo mes, la El señor ESPINOSA prCA (Ministro 
vijencia de la lei que prohibe tClles enaje- de Industria i Obras Públicas). Rogaría 
naciones, incluyó las tierras rna¿allánicas. al Senado que se sirviera acordar prefe
Esto lo dice espresamente el articulo 2. 0 rencia pal'a la discusion de un proyecto 
de la leí de 1893. ¡que concede suplementos para pagar dí-

Dice asl: versas sumrls que se adeudan a los éon-
«Articulo ~.' Se hacon estensivas a las tt~tistas de ferroyarriles. El '(Iroyacto é$tA 
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aprobado por]a Cámara de Diputados, i En diferentes comunicaciones de 1901 i 
creo que podria despacharse brevemento. de 1902, he tenido el honor de hacer pre: 

La preferencia seria para la sesion próxi- sente a nuestro Gobierno. estos datos I 
ma, a continuacion del asunto a que se ha algunos otros detalles; pidiendo al mismo 
referido mi honorable colega, el senor tiempo las instrucciones oportunas para 
Ministro de Relaciones Esteriores. proceder con el mejor acierto, las que en 

El l5eñor REYES. -·Pido la palabra, se- el acto que me lleguen serán cumplidas. 
ñor Presidente. Me he formado, señor Ministro, el con-

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- vencimiento de que toda concesión de te-
ne la palabra Su Señorla. rreno que otorgue nuestro Gobierno con 

El señor REYES. Siento no estar de el objeto de aceptar los ofrecimientos q.ue 
acuerdo co el honorable Ministro deRela- se le hacen de establecer en ellos colomas 
ciones Esteriores en la interpretacion dada de emigrantes euroneos, tiene que fraca
al articulo 11 de la lei de 1874. A mi jui- sltr en la mayor parte de los casos, por !as 
cio, este articulo no puede aplicarse sino dificultades que encuentran los concesl,?"" 
como lo ha dicho el Consejo de [-efensa narios para procurarse el capital necesario 
Fisca] , es decir, en correlacion con las a la realizacion de su intento. Por mui 
demas disposiciones de esa misma lei i deseosos que estén de cumplir sus prome
que se refieran esclusivamente a los terre- sas, se verán imposibilitaaos para ello, 
nos situados al norte del rio Malleco. De por las razones que acabo de manif~star. 
manera que cuando eQ, el arttculo 11 de la Por otra parte, esos fracasos dejan a 
lei se otorgó al Presidente de la República nuestro Gobierno en la imposibilidad tem
una autorizacíon, no pudo entenderse que poral de hacer uso de los terrenos conce
se refiere a otras provincias sobre las que didos; e imposibilitan o retardan, cuando 
el Estado no habia dado forma de pose- ménos, cualquier mejora que en los mis
sion. Solo en la provincia de Arauco habia mos pudiera efectuarse.» 
territorios que pudieran ser materia de co- Ya lo ve el Honorable Senado; aquella 
lonizacion por liaberse dado lejislacion so persona que parecia tener grandes relaci?
bre ellos. nes en Europa, resultó ser un empresarIO 

Yo atribuyo mucha importancia a este que buscaba capitales i que no los en
lJegocio, porque estas concesiones tan con- contró. 
siderables, de un valor tan crecido, no Todos nos dicen lo mismo, todos pro
siempre corresponden a un estudio dete- testan tener listos los capitales, que des
nj,do ni a la satisfaccion de un verdadero pues resultan ser una quimera. 
interes público. Todos sabemos lo que Como estas concesiones tienen gravtsi
ocurrió con el contrato que se celebró ¡;on mos inconvenientes, no me parece conve
el señor Colson, caballero a quien no co- niente que este asunto quede entregado ala 
nozco personalmente, pero de quien tengo buena voluntad de un GobIerno CJ.ue puede 
conocimiento por los documentos oficiales tenerla hoi i no tenerla mañana, 1 que par
que he consultado. Este caballero vino a siste en creer que en virtud de la leí de 
Chile como una persona que estaba en re- 1874, tiene derecho para celebrar con
lacion eon grandes empresas de coloniza- tratos. 
cion, i en ese sentido se le dieron toda Ahora, yo no pasaria mas adelante si el 
clase de facilidades, miéntras tanto el señor Ministro no tiene inconveniente en 
ajente de colonizacion en Europa dice en aceptar un proyecto de acuerdo en el cual 
su memoria lo siguiente: se dijera que el Senado veria con agrado 

. «La concesion hecha por. nuestro Go- que el Gobierno pusiese en práctica lo 
blerno a los señores Colson 1 C.& de Bul'- dispuesto en el articulo 5.° del proyecto 
de.os, .frac~só,.como lo hice presente en de lei de 1893. . 
mi comumcaCIOn de 31 de mayo de 1901, El señor EDW ARDS (Ministro de Re
a.consecuencia de la imposibilidad en que laciones Esteriores).-A qué disposicion 
dIchos señores se encontraron de obtener se refiere Su Señorla? ... " . 
los. c.apitales nece~arios para llevar a la El señor REYES.-A la disposicion a 
practICa ese negocIO. que aludia Su Señorla al final de su dis-

E;n las diferentes conferencias que he curso, al articulo 1.0 del proyecto de lei de 
temdo con ello!'> para Ilegal' a un acuerdo 1893, enviado por el Ejecutivo. Aprobado 
que les per!llitiera realizarlo, me he en~ por el Senado 1 que ha pasado a la Cáma .. 
con~rado con la mejor buena vo~untad de ra de Diputados. 
au Fartel El articulo dice as'~ . 

.. 
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«El Presidente de la República podrá a las ideas emitirlas por el honorable Se
destinar lo~ terreno!'! que sean aptos a la nadol" Su Seiiorla ha traido al debate del 
coJonizacion i a la fOl'macion de ciudades Honorable Senado un proyecto despacha
o pueblos que exija el desarrollo o pro- do por esta Cámara i que pende dela con
greso de aquellos territorios; pero no po- sideracion de la Cámara de Diputádos, en 
drá establecer nuevas colonias miéntras ese pr'oyecto se dispone que el Gobierno, 
no se dicte la lei que reglamente este ser- para la concesion de tierras deberá pedir 
vicio.» el acuerdo del Congreso. Yo creo que el 

. El señor PUGA BORNE (vice-Presiden- proyecto de acuerdo que el honorable Se
te).-Pido la palabra, señor Presidente. nador propene, animado de muibuen es

El señor LAZCANO (Presidentú).-Tie- plI'itu, cual seria el de cautelar los Intere-
na la palabra Su Seool'la. ses fiscales, hasta donde Su Señoría cree 

El ~\efior PUGA BOl{NE (vice-PI'esiden- que puedan ser cautelados, talvez no es 
te).-Yo deseaba tomar parte en este ne- por hoi nece~ario, desde que ha' declara
gocio, al que atr'ibuyo suma importancia; do el Ministro que cree que lo discreto 
pero el tiempo urje i apénas si puedo pro- es no hacer nuevas concesiones de terre-
nunciarme sobre la opinion formulada por nos, miéntras no se apruebe o discuta el 
el honorable señor Reyes. proyecto del seiior Vergara Donoso. 

Yo considero que este negocio es por Ademas, anticipándome a los deseos del 
hoi mas interesante que ántes, puesto que honorable Senador, me haré un deber en 
en el presupuesto se han omitido los fon- pedir a la Comision de Colonizacion de la 
dos necesarios para colonizacion estran- Cámara de DIputados que informe, a ]a 
jera i todo se hará por medio de los em- brevedaa posible, el proyecto referente a 
presarios de colonizacion. esta misma materia aprobado ya en esta 

Parece digno de asombro que a un solo Cámara. 
concesionario se conceda una estension Dadas estas circunstancias me atrevo a 
de 625,000 hectáreas; pero para usarlas, creer, repito, que no e3 necesaria la apro
solo puede hacerlo cuando haya traido al bacion del proyecto de acuerdo que ha 
páis cinco mil familias estranjeras. Pre- propuesto el honorable Senador de San
sentada la cuestion de esta manara, no tiago. 
tiene la gravedad que se le atribuia. El sefior REVES.-Sin dudar por un 

Por otra parte, yo no considero correc- solo momento de la palabra del señor Mi
to que se acepte por una rama del Con- nistro en cuanto asegura que no se harán 
greso el procedimient.o de recomendar al nuevas concesion<}s, seria de desear, cm 
MinistI'o que se atenga a las disposiciones atencion a los continuos cambios ministe
de un proyecto de lei, qUf} no ha sido des- l'iales, que esa promesa de Su Sefiorla 
pachado, i que sa desentienda de las dis- quedara consignada en el acta. 
posi~iones de una lei, que está vijente. El señor EDW AR[:S (Ministro de Colo
. Es eso lo que propone el honorable s~- nizacion).-Sobre toda opiríion que viertan 
ñor Reyes i que a mi juicio considero ina- los Ministros en la Cámara me parece que 
ceptable. no hai inconveniente para dejar constan-

Si se formulase un voto sobra este ne- cia de ella en el acta. Así es que lo que 
gocio, yo anuncio que pediria que se dice Su SeiíDrla está en su perfecto dere
formulara la indicacion, a fin de con tes- cho para exijirlo. 
tarla con el carácter de una interpela- El señor LAZCANO (Presidente).-Ter-
cion. minados los incidentes. 

El sefior ED'V AROS (Ministro de Re- Van a votarse las indicaciones. 
laciones Esteriores).-Pido la palabra, El señOr SECRETARIO.-Las indica
señor Presidente. ciones formuladas son dos: la primera del 

El señor LAZCANO (Presídente}.-Tie- señor Ministro de Relac:ones Esteriores 
ne la palabra Su Señoria, para que el Senado se ocupe en la primera 

El señor EDWARDS (Ministro de Re- hora ae la sesion de mañana en la 6rden 
laciones Esteriores). - El honorable Se- del día del tratado de estradicion entre 
nador de Santiago decia en sesiones Chile i Béljica, i la otra es del señor Mi· 
anteriores que él creia que no habia con- nistro de Obras Públicas para que a con
veniencia en innovar en esta materia, tinuacion se trate el proyecto de supla.. 
miántras no llegar~ a! Congreso el pro- mento para eago de contratistas de argu-
y'ecto sobl'e coloUlzaclOnque el,a.bor~ el nos ferrocarrlles. . . . 
s'eflbr Vergara !XJnós'(}¡ CUn ptfeteriÓl'jdlld El seitOl' LAZCA'NO (Pr~gidel1tej,-Si 

.. 
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no hai inconveniente se darán por apr'Jba-latenrler a una p:ll'~e .del gasto que .l~ de-
,das esas preferencias. mandó el e~tablecm\lfmto del servICIO de 

A probada"'. agua potaule en la ciudad cabecera de la 
Se suspende la se~ion. comuna. 
Se suspendió la sesion. Ve lus. antecedentes acomp~ñados al 

pl'oyeetn 1 ac l.os que la ComlSlOn creyó 
ne(~é~a¡'io reunir para formarse juicio ca· 
bal de este asunto, apal'ece que, en efec
to, la Municipalidad de Los Anjeles ha 
invel,tido en establecer el servicio de agUll 
potable, la suma de cuarenta i cinco mil 
peso!", de los cllale~ treilJta i cinco mil, 
los ohtuvo en pl'é~tamo en el Banco de 
Santiag,), i II s diez mil restantes, los 
tomó de su;;; propias entmdas. 

SEG UNDA HORA 
·b 

El sefior LAZCANO (Presidente).-Con
tinúa la sesion. 

El señor SECRETARIO ,- ((Santiago, 26 
de noviembre de 190J.-,-Con motivo de la 
moci,)n 'i antecedentes que tengo la honra 
de pasar a manos de V. E., la Cámam de 
Diputados ha dado su aprobacion al ~i
guiente 

PROYECTO DE LE!: 

Sin embar'go, el Municipio no pudo ha
cer con oportunidad el servido de esta 
deuda, i fué ejecutado porel Banco acree
dor, i como I'esultado de dicha ejecucion, 
sobrevino el embargo de todas sus rentas 

Articulo único, --Autor:zase al P¡'esi- ha,.,ta el punto de enconll'arse hoi en la 
dente de la Hepública para p'l~ar, con fon- Il1lpo~iLilidad de llenar su misionde aten
dos fiscales, la suma de treinta i un mil del' los servicios locales de la comuna. 
trescientos novent.a i seis pesos que la La Comision, tomando en cuenta que la 
Ilustre Municlpalid.ad dcLosAnjele,., adeu- C'JUsa qua ha producido e!"ota situacion de 
da al Banco de Santiago, pOI' préstamo la Municipalidad de Los Anjeles, no ha 
contraído por ese Municipio pm'a estable- sido otra que el anl~elo de ésta. de dotar 
cer el servicio de agua potable en la co- cuánto álltes a la Cludan de un lmoortan
muna. ttsimo servicio, i atendiendo, ademas, a la 

Dios guarde a V. E.-EMILlO BELLO C. circunstancia de que el Congreso ha con-
-R. Blanco, Secretario,» cllrrido i conCUIT0 anualmente con creci-

El señor LAZCANO (Presidente).-En das sumas al establecimiento del serv.icío 
discusion jeneral i parttcnlar el articulo de agua potable en diversas ciudades de 
único del proyecto. la República, el'ee que habria eqUIdad en 

El ñ 1lilAC IVER D . b que, en el caso presente, acudiera el Es-
se 01' iV. - :I..-¿ eseana sa er' tado con sus rceurSOi> a salvar a la refe-

porque paga fll Gobie"n0 esto? r'l'da l\Iunl'cioalidad de la insostenible si-
El señor SILVA CRUZ.-Bastaria me 

parece para satisfacer al honorable Sena ~uac:i~m en que se en?':lent.ra ; tanto. mas 
dor que el sefior Secretario leyera los an- Ju~tlÍicado es este auslIlO SI s~ ~onsTld~r~ 
tecedentes, en especial el informe de la que lo que va a pagar el ElarlO NaclO 
Comision de la Cámara de Diputados. Esto ~al, ~s solo una part~ ~e lo que se ha 
me ahorraria entrar en e!"plicaciones. lllvel'tl~o en este ~ervlClO, c~ando por 

El señor SECHETARIO.-EI siguiente regl~ Jeneral ~l FISCO ha satIs~f)cho la 
es el oficio presentado a la Honorable Cá- totalIdad .de .su Importe en otras CIUdades. 
mara de Diputados: No serl3; ]U~to que el Estado escusara 

. este pago 1 deJar~ abandc,nad) a su pro-
(1 Honorable Carnara: pia suerte a un municipio como el de que 

La Comision de Gobierno ha estudiado se tl'ata, nana mas que por haberse ade-
. la mocion presentada por los honorables lantado a construir una obra de tan indis

Diputad()s señores Rioseco i Rocuant, en cutible u~ilidad. i por haberse apresura
la cual se propone un proyecto de lei que do a cmüplir con el deber que le impone 
tiene por objeto autorizar al Presidente la lei de velar por la salubrIdad pública. 
de la 1{epública para pagar con fondos Si la Municip:l1idad no hubiera efectua
fiscales la suma de treinta i un mil tre~- d·) dicha obra, tarde o temprano habria 
cientos noventa i !';ei~ pesos, que la Mu- alcanzado a ese pueblo la munificencia 
nicipalidad de LosAnjeles adeuda ul Barreo fi ,-; ca I , se habi'ian decretado las sumas 
de Santiago como saldo de una obliga- necesarias pat·a llevarla a cabo i el Erario 
cion primitiva de trei nta i cineo mil pesl)s, habria hecho un mayor desembolso. 
que di~hn corpo'racioll tml1t~:o para Oree la C<{mision queuaa;nega.tiv&~M 

. " ' 
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Congreso a la aceptacion de este proyecto mil pesos, de los que el Fisco contribuyó 
import:tria en cierto modo un reproche a solo con diez mil pe~os, los ciento sesenta 
una corporacion municipal, que no ha i cinco mil pesos restantes saliel'on de las 
hecho mas que anticiparse a realizar por arcas municipales, para lo que compro
su cuenta una obra cuyos resultados han metió sus rentas contrayendo un .emprés
sido los de mejorar las cQndiciones hijié- tito. 
nicas de la ciudad de Los Anjeles, i de Con el servicio de agMa potable se be
evitar que las enfermedades infecciosas neficia nv solamente fa poblacion sino 
vayan a aquella localidad en busca de vic- tambien los establecimientos públicos co-
timas. mo los liceos, escuelas, ferrocarriles, etc. 

Hai todavia otra consideracion que co- La siuacion de la Municipalidad es hoí 
loca al Municipio de que se trata, en si- tan apremiante, que el 15 del corriente se 
tuacion escepcionalmente digna del apoyo ponen a remate varias propiedades para 
fiscal, i es la de que segun apal'ece en pago de intereses. 
una esposicion que corre entre los antece- . Tengo a la mano varios otros antence
dentes, la Municipalidad de Los Anjeles dentes, que podria proporcionar, pero 
ha donado al Fisco un edificio para es- creo que no hai nece'Sidad de imI?onerse 
cuela pública, cuyo valor se estima en de ellos despues da conocerse el IOforme 
quince mil pesos, i adamas una estonsion a que "'e In nado lectura. 
de terrenos ne treinta i un mil quinientos y,) pl'eSJIIO al Senado un proyecto con 
metros cuadrarlos a continuadon de la ellllismo nbjrto que tiene el que dÍ.';cuti
estadou del fel'roearl'il. mo~, que fué presenta¡lo por varios Dipu-
Toda~ estH!ó\ eir,'.nIl·4a'lci;;:,; han dejado tado~ I rlU"~ nb'uvo en una ne las últimas 

en el áuimo de 11'1 (;'Jmisioll el WIO \'ell,~¡- :~eSi()n(l .. dO:' Lt utra Cámal'a la unanimidad 
miento de que :"c harIa Ulla ob,'a de ju;- de )'s votu;:,; lo qU(~ manifiesta cuan jus
ticia, proporclollanflo a la Municipa.illctd titicado se I'J encontró. 
de Los Anjeles los medios de salvar la El s¡,\ñor MAC·IVER.-Pido la palabra, 
aflictiva situacion en que se encuentra, señor Presidente. 

Conforme con las ideas espuestas, la El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
Comision de Gobierno recomienda a la ne la palabra Su Señorla. 
Honorable Cámara que preste su acuerdo El señor MAC-IVER.-Yo no votaré 
al proyecto en informe, en los mismos este proyecto i vOl a manifestar por qué 
términos en qu<f">ha sido propuesto, que no lo votaré. 
Ron los siguientes: El caso me parece mui sencillo. 

Si se aceptar'a este proyecto, tendría
mos el caso de una Municipalidad que 
emprende trabajos de agua potable, le-

PROYECTO DE LEI: 

Articulo Único.- Autorizase al Pl'esi- vanta para ell) empréstitos o compromete 
dente de la República para pagar, con 1 su crédito, i luego, no teniendo con que 
fondos fiscales, la suma de treinta i un mil pagar, solicita i obtiene que el Fisco, co
trescientos noventa i seis pesos ($ 31,396), mo es de costumbre, pague por ella, 
que la Hustre Muaicipalidad de los Anje- '1. o no sé pur qué si esto se hace con la 
les adeuda al Bancode Santiago, por prés- Municipalidad de los Anjeles no se haria 
tamo contraido por ese Municipio para co~ todas las comuna~ q~e existen en el 
establecer el servicio de agua potable en pats, desde que nu hat nmguna de ellás 
la comuna. que tenga titulos preferentes para ser mas 

Sala de la Comision, 12 de diciembre atendi~a .. l, e~ seguida, no sé tampoco 
de1901.-M. Gallar'do Gon:::ález.-A. Bas- por que SI trat~ndose de agua po~a?le se 
cuñan S. M.- Ramon Serrano M.-Gonzalo pagan P?r el FISCO las deuda~ mUniCIpales 
Bu', e' ) no habrlan de pagarse tratandose de .la 

n s. ) l' . d 1 t d 1m pieza o por aseo, e os gas os pro u-
El señor SILVA CRUZ.-Pido la pala

bra, señor Presidente. 
El señor LAZCANO (Presidente).-Tie

ne la palabra Su Señor-Ia. 
El señor SILVA CRUZ. _. Puedo toda

via ágregar algunos antecedentes mas. 
El oostoda la instalacion del servicio de 

8R potable fué de cienid s'atenta i CÍllco 

cidGS en la atencion de enfermos, en el 
arreglo de caminos, en la instruccion i de
mas necesidades que hai en la vida co
munal. 

Asilas municipalidades tendrian cam
po abierto para levantar empréstitos i lue
go se pr.esentarian las mismas a pedir que 
el Fisco pagara por ellas. -
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Esto, como lo comprenderán mis hó- ¡ momento, que la Municipalidad de .Eos: 
norables colegas, es contrario a la lei i í Anjeles ha construido por su cuenta una 
absolutamente desquiciador de nuestro obra de evidente utilidad para el pueblo~ 
órden administrativo. 1 tanto mas cuando gastando ciento setenta i cinco mil pegos~ 
el empréstito se ha contraido sin los trá- de los que tiene pagados ya cerca de cien$ 
mites correspondientes o sin pedir la au- cuarenta 11111. Nadie puede negar que, elll 
torizacion del Senado. jeneral, el establecimiento del servIcio d9 

La Mur.icípalidad de los Anjeles ¿con- agua potable en muchos puntos de laR&
trató el empréstito con tal autorizacion? pública se ha costeado con fondos fiscales. 
Temo mucho que no. De modo que al des- ¿Dónde está el daño, ~uál es el peligro 

. quiciamiento administrativo que halwia si que se divisa porque el Estado ayude con 
el Fisco pagara pOI' la Municipaliddd, solo U l13 pequeña suma de dinero a dicha 
agregar'tamos el rompimiento de otra [',;;- Municipalidad para concluir de pagar el 
glá del órden público i legal, cual es la estableeimiento de servicio tan importante? 
de que para contraer deudas debell las El caso de Los Anjeles es mas bien UIll 

municipalidades recabar la autol'izacioIl ejem plo digno de tomarse en cuenta, pues., 
cor-respondiente del Senado. si la Murlicipalidad no se hubiera antici-

Con todos estos vicios ¿les paréce a mis pado a esbblecel' e~ servicio de agua po
honorables colegas que puede darse un tabio, coa seguridad que el Fisco habría 
voto favorable a este municipio? ¿Pueden tenido que hacer ¡I)~ ü'abajos i costear la. 
lIegal'las complacencias hasta osponerllos totalidad de este mismo gasto, tal como 
a todos los males que habrian de sobreve- ha sucedido con ¡'espt'cto a muchos f>ue
nil' si hoi se fi(,S coje de improviso para blos de la República. Yo mismo, como re-
,este préstamo? presentante do la provincia de Bio- Bio me 

Po!' lo que hace a la circunstancia de habria vi"to en el caso de abogar porqu& 
que la Municipalidad de Los Alljeles tenga a la capital do esa provincia se le dotara 
su,,; bienes embm'gadüs, pocl!'ia yo del'jl' da un servicio tan necesario como es el del 
que si el empréstito HO se constituyó con agua potable. Ello habria sido mui natu
los requisitos legales uo habria fondos r'al, i cI'Q,o que el mismo honorable Sena
para embargrlr; pero de toJos modos, ¿qué dor de Nuble procederia de una manera 
importancia tendría el que hubiera em- semejante teatándose de municipios cuyas 
bargos en contra de esa Munieipalidad, necesidades tuviera oeasion de apreciar 
cuando las municipalidades de Santiago, tan de cerea como me pasa a mI con los 
Valpal'aiso, Iquique i de otr'as g¡'andes Anjeles. 
ciudades tienell embargadas buena parte Mi honorable amiro el señal' Senador 
de sus rentas? " por Ñuble se antieipaba a CI'eel' que no se 

As! es que, creo que, SI aprobaramos, ha obtenido la autorizacíon del Senado 
est~ prC!yecto, sental'jam~s.un pl'ecedente pa.ra e",te empréstito. Yo no he indagado 
mUl pelIgroso g~e .esp~nCll'la a }gual ca~o el dato, pel'o me imajino que se habrá 
a ~uchos mUlllclplOS, l.que al hll costana cumplido con tal requisito. Su Señoría ha 
mm buenos fondos socwles. ido hasta deducir consecuencias de un 

Po.!' estas consideraeiune"s, yo votaré en dato sobre que no tiene antecedente al~ 
contra de este proyecto. guno. 

El señor SILVA CRUZ.-Pido la pala- ",' 'd ~ . . 
bra, señor Presidente. E_t~1 s.egUl.o . e 9.ue aquel empré.:stItose 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tíe- contrajo 1 se ~ny1rtlO su producto en esta-
ne la palabra Su Señoda. blecer el SerVI?lO de agua potable; esto si. 

El señor SILVA CRUZ.-Presentadas que lo afirmo 1 esto debe b~star. 
la,~ cosas en la formajeneral en_que lo ha El señor ~IAC-IVER.-Pldo la palab~ 
hecho el honorable Senador de Nuble me señor PreSidente. 
esplico que llegue Su Señorla a la con'clu- El señor LAZCANO (Presidente).-Ti. 
sion que nos ha manifestado. ne la palabra el señor Senador. 

Pero es n;;cesario atender a que se trata El señor MAC-I VER.-No me satisfa--
de un caso especial i a que nadie quiere cen las observaciones que acaba de hacer 
estab.lecer con esto un precedente para \mi honorable COlega. el señor sena. dar·d6 
,pagar en seguida, todas las deudas de Bio-Bio, i comprende la Cámara que es 
,todos los municipios. difrcil que puedan satisfacerme. 

Está establecido, como decia hace un Para Su Señoría, lo único a que hai que 
's. B. DI S. 1Jr-88~ 
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andel' es a la calidad del servicio i aquejmuniC¡paleS de la República. Cuando el 

etmner(} recibido ha sido bien inVeI'lhlo. primer caso se presentó, bien pudo alegar-

Yo no contemplo solo eso. El Senado) s~. CO,nlO alega ahora el sefior Senador de 

eti-llamado a ver q~e se cumplan exacta: ¡ ~lo-BI.O, que se trataba de. un caso espe

:zrtente las preSCrIpCIOneS legales. Santo I ~clal: bIen, pero el caso partIcular tuvo que 

~no que las municipalidades empren- jeneralizarse. 

,-'~ ,~atl'obras de utilidad para el vecindario de i Dice Su Señorfa que el presente caso no 

sus-'Comunas; pero la cuestion es que lo I formaria precedente. Y v recuerdo que en 

i!tagan. primoro dentro de la lei, i en SegUi-¡Una sesion de la Cámara de Diputados 

1ia dentro de sus recursos. ¿Se ajustó a la presidida por el señor Senadol' de Liná~ 

.~ la Municipalidad de Los. Anjeles? ¿Nos res, se trat~ba, h~ce tiempo de esto, da 

ltip,Stamos nosotros a la le¡ al pagar una una cosa peligrosa 1 observaba yo que iba

~wda mtmicipal? . ' . mos,a sentar un precedente fatal, i me cori-

Se recuerda que el FISCO ha emprendld<? testo Su Señ0ria el honorable senor Ba

tISta c1asa de obras en muchas comunas, 1 rros Luco: « Votaremos el proyecto sin 

qne prúcediendo segun la justicia distr-i- estab!ecer precedente». As( podria decirse 

butiva, debia favorecer tambien a la de tamblen ahora; pero aquello estaba bueno 

.l.os Anjeles. Pues bien ¿por' S,ué es~ ~u- p~ra aquella ciI'cunstan~ia i para quien lo 

'iflli::ipalidad no esperó que el F ¡SCO hICIera ~ dIJO: en este momento 1 en este lugar no 

:~ {Joras? ¿Para qué los emprendió ella si sirve. 
:J.IO len.ia los recursos necesarios'? ¿No de-? Es inútil buscar escusas a razones mas 

.seal'iamos todos, individual i cole?tiva-) o ménos llllaratosas para convencer de 

~úlen1e, hacer mUGhas buen~~ cos~s. 1 aco-¡ la .bondad de c"tc proyecto. Razones no 

meter muchas obras de utilidad 1 tomen-¡) hm, a no ser la de una pura complacenciai 

"'ID'! Pero ¡'pOl' qué no las hacemos? Porque entre tanto. la realidad es que, so capa de 

00 tenemos dinero para ~a.cello. .) h.a~er un bIen se hace ~n. ma! mayor. Fa-

'No debemos atender umcamente aSIla Clhtariamos a la Mumclpahdad de Los 

Jjb:ra se ha hecho; debemos atender a m u- Anjeles el pago de una deuda, la benefi

~has otras cosas, i entre ellas mui princ:- ciamos, o mas bien beneficiamos a su 

]Jalmente al estado de la Hacienda Pú-¡ acreedor, pero dañamos al país, habitua

booa. mos a la.., municipalidades a que no sigan 

El resultado de dar fondos asi no mas ninguna regla, a que no se detengan ante 

lB no solo que dejamos pasar una vio!a- nada. 
~on de la lei, si no que damos Uf. mal ejem- Me dicen que el Tribunal de Cuentas 

lílo, que atentamos a seguir por un camino está ocupado desde hace treinta dias es

lnui peligroso, llevando hasta los munici- clusivamente en el estudio de decretos 

~jos esta misma propension del Gobierno ilegales. Aquí a las Cámaras llegan todos 

:~eional de gastar sin tasa. los días oficios del Tr'íbunal sobre obje-

Mi honorable amigo no se fija .e~ que ciones de esa naturaleza. Agreguemos 

'se falta a toda regla de sana admlmstra- este precedente de aprobar un procedi

iCion, tratando de justificar el proyecto i de ~ miento ilegal de una Municipalidad, i mas 

~ndicar a la Municipalidad aduciendo por \ aun de premiarlo con una suma de treinta 

principal o único ar~umento el fin que se í mil pesos, i yo prcf;untarla: ¿qué regla se 

proponia, esto es la necesidad o utilidad va a respetar dentro de cinco años, que 

iie la obra. lei va a detener a una autoridad cual-

Me parece esto un poco grave. La rea- quiera. 
:idad de las cosas es que la Municipalidad Así nos perdernos, señor Presidente. 

de Los Anjeles tiene una deuda, sea por Será raro para muchos que en cuestion 

~que sea, i que se quiere que el Fisco la de treinta mil pesos, me esprese en esta 

~~gue. El Fisco no debe pagar deudas mu- ~ forma; pero este proyecto no es mas que 

ilidpales, i si paga una razon habria para S una brecha. q:ue s~ abre, una corruptela 

¡pedirie que las pagara todas. Entrar t?0r) en la admllll stI'aclO n , un hueco que se 

lsla cammo nos espondria a la repeticlOn agranda luego enormemente i que no se 

:;!e lo que ocurrió ayer no mas puede de- podría tapar. En vano se llevarían a la 

'i:i:rse: el Estado se hizo cargo de las de u- Moneda los hombres mas bien preparados 

__ de la Municipalidad de Santiago, luego i los mejor intencionados: no podrian ta

l,l1i.rgó con las de la Municipalidad de Val- parlo. ¿Por qué? Porque el mal habria to

~aiso, i .ántes de mucho tomaba. sobre mad? proporciones ~uperiores a la resis~ 

'1úhombros el peso de todas llis deudas tenela de un hombre. 
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Se suele decir que soi enojon i que me El señor BANNEN .-Seria convenjen
empeño en ver todas las cosas negras, te hacer leer la escritura de préstamo. 
¿i cómo nó cuando veo que todos los dias, Figura entre los antecedentes, pero no he 
con la risa en los labios nos estamos ha- alcanzado a imponerme de ella. 
ciendo daño, cuando para nosotros las le- El señor LAZCANO (Presidente ).-Co
yes ya no son tales? Con qué objeto he- moha llegado lahora, dejaremos el as un
mos establecido reglas de administracion to pendiente para la sesion próxima. 
municipal i nacional, si al dia siguiente Se levanta la sesion. 
las quebrantamos? He aquí lo que no) 8e levantó la sesion. 
comprendo. 

Como no quiero que se prolongue el 
debate, no diré mas en esplicacion de mi PEDRO A. PEREZ B., 
voto, que será negativo, i dejo la palabra. Redactor 

.. " 

.:] 
.: .. ~ 
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